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Ata nº 10 / XIII / 1.ª SL 

 

Aos dezanove dias mês de Janeiro de 2016, pelas catorze horas, reuniu a Comissão de 

Negócios Estrangeiros e Comunidades Estrangeiros, na sala 5 do Palácio de S. Bento, na 

presença dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte 

integrante desta Ata, com a seguinte, 

 

 

Ordem do Dia: 

 

§ Único: Audiência do Secretário-geral da Fundação Roberto Marinho, Hugo 

Barreto – Museu da Língua Portuguesa de S. Paulo, Brasil. 

 

 

________________________ 

 

 

Dirigida pelo Senhor Deputado Pedro Filipe Soares (BE) na qualidade de Vice-

Presidente e em substituição do Senhor Deputado Sérgio Sousa Pinto. Saudados todos os 

presentes, a reunião iniciou-se com o anúncio preliminar de que a esta sessão se tinham 

associado as Comissões Parlamentares de Educação e Ciência (CEC), e da Cultura, 

Comunicação, Juventude e Desporto (CCCJD), bem como uma delegação da Assembleia 

Parlamentar da Comunidade dos Países de Língua Portuguesa (CPLP), estando por tal 

motivo presentes diversos Deputados integrantes Comissões. De seguida, procedeu o 

Senhor Presidente à apresentação dos convidados _ o Senhor Hugo Barreto, secretário-

geral da Fundação Roberto Marinho, e o Senhor Ricardo Pereira, diretor da TV Globo em 

Portugal __, a quem saudou e agradeceu a presença. Finalmente, foi explicada a 

metodologia adotada para o curso da sessão, tendo sido de imediato concedida a palavra 

ao Senhor Hugo Barreto. 

 

No uso da palavra o Senhor Hugo Barreto agradeceu ter-lhe sido concedida a presente 

audiência, tendo salientado o impacto extremamente positivo com que foi recebida no 

Brasil a deliberação de consternação pela destruição do Museu da Língua Portuguesa, em 

São Paulo, recentemente aprovada nesta Comissão. Sensibilizado, apresentou, em nome 

da família Roberto Marinho, as melhores saudações ao Parlamento em geral e, em 

particular, à Comissão de Negócios Estrangeiros e Comunidades Portuguesas. De seguida 

salientou o caráter ímpar do Museu da Língua, único do género à escala global, 

anunciando, ainda, que a sua reconstrução, já decidida, levará cerca de dois anos a  
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completar, dado tratar-se de um edifício de património classificado, contando com a 

importante participação de todos. Referiu-se, igualmente, ao nascimento do futuro Museu 

do Amanhã, dedicado à ciência e ao mar e que abrirá portas brevemente, integrado na 

zona portuária do Rio de Janeiro.  

 

Interveio o Senhor Deputado José Cesário (PSD) que, após saudar a delegação 

brasileira em nome do seu Grupo Parlamentar, manifestou o lamento pela destruição do 

Museu da Língua, pois tratava-se de um ponto de encontro da comunidade falante da 

língua portuguesa. Mais referiu, ao falar-se de reconstrução do Museu, que não nos 

podemos ficar por meras palavras de circunstância, anunciando que o PSD apresentou já 

um projeto de Resolução sobre a matéria, de forma a criar condições para que possa 

nascer um Museu ainda melhor. 

 

Também na qualidade de Deputado integrante da Assembleia Parlamentar da CPLP, 

interveio o Senhor Deputado Carlos Páscoa (PSD) que, tendo cumprimentado todos os 

presentes e em especial a delegação visitante, lamentou profundamente, até como 

habitual residente no Brasil, a destruição do Museu da Língua, regozijando-se com o 

anúncio do início do processo de reconstrução do mesmo. 

 

Interveio seguidamente o Senhor Deputado Paulo Pisco (PS) para cumprimentar e 

agradecer, em nome do seu Grupo Parlamentar, a presença na Comissão da delegação 

visitante, salientando a enorme importância da troca de impressões assim proporcionada. 

Sublinhou o facto de, perante a triste ocorrência, o Parlamento se ter prontamente 

mobilizado para apoiar a reconstrução do Museu, sinal de que o ocorrido atinge, afinal, 

todos os povos que falam o português, das identidades e culturas lusófonas. Relembrou ter 

visitado o Museu em 2010 quando aí decorria uma exposição sobre Fernando Pessoa, 

tendo já nessa altura ficado impressionado com a genialidade conceptual do Museu. A 

terminar, questionou sobre se algum do acervo destruído pelo incêndio ficou 

irremediavelmente perdido. 

 

Interveio o Senhor Deputado Jorge Ramos (BE) que, em representação da CCCJD, 

cumprimentou a delegação visitante, manifestando o apreço do seu Grupo Parlamentar 

pela visita. Além de recordar momentos marcantes das várias visitas que efetuou ao 

Museu, manifestou a sua inteira disponibilidade para participar na reconstrução do Museu, 

que considera uma obra extraordinária.  
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Interveio a Senhora Deputada Assunção Cristas (CDS/PP), que cumprimentou a 

delegação visitante, valorizando a possibilidade de conhecer presencialmente a visão da 

Fundação, com a qual se solidarizou em face .do infortúnio, tendo-se disponibilizado, em 

nome do seu Grupo Parlamentar para todas as iniciativas que sirvam a valorização da 

língua que é comum. Além da questão da recuperação do acervo exposto, questionou, 

ainda, sobre a possibilidade de articular o processo de reconstrução do Museu de forma 

mais estreita quer com o Governo português, quer com a CPLP. Finalizou, perguntando 

qual a posição da Fundação relativamente à adoção da língua portuguesa enquanto idioma 

oficial de trabalho da ONU. 

Interveio o Senhor Deputado Miguel Tiago (PCP), afeto à CEC, o qual, em nome do seu 

Grupo Parlamentar, cumprimentou os presentes e agradeceu a disponibilidade 

demonstrada para esta audiência, a exposição trazida pelo Senhor Barreto, bem como a 

defesa e valorização do património cultural que constitui a língua portuguesa. Terminou 

manifestando o voto de que a cooperação institucional possa acelerar a reconstrução do 

Museu que, por sinal e infelizmente, nunca chegou a visitar.  

Na qualidade de Presidente da CCCJD, interveio a Senhora Deputada Edite Estrela, a 

qual, após apresentar cumprimentos aos visitantes, manifestou o gosto com que 

prontamente se associou a esta audiência. Relembrou ter chegado a presidir ao Grupo 

Parlamentar de Amizade Portugal / Brasil, além de ter sido representante na Assembleia 

Parlamentar dos Países do Mercosul, e de ter sido, ainda, condecorada pelo Congresso da 

República Federativa do Brasil. Dado assinalar-se no corrente ano os 20 anos da criação 

da CPLP e os 10 anos do nascimento do Museu da Língua, lançou a ideia de promover um 

evento que reunisse todos os países de língua oficial portuguesa, o que permitiria, ainda, 

angariar fundos para a reconstrução do Museu. 

Interveio a Senhora Deputada Inês de Medeiros (PS), da CCCJD, tendo saudado a 

delegação brasileira e agradecido a sua presença nesta audição. Salientou a importância 

de que a solidariedade seja presencialmente manifestada, salientando o interesse que 

possui, face à adversidade, em olhar o futuro. Salientou, a propósito de Pessoa, a 

diversidade de Pátrias da língua portuguesa, visão, por vezes, deficientemente 

interpretada, e que deve ser vista como um contributo para uma verdadeira “Irmandade na 

Diferença”. 

 

Interveio o Senhor Deputado Paulo Neves (PSD) que deu as boas vindas à delegação 

visitante e cumprimentou todos os presentes e questionou sobre se a Fundação Roberto  

Marinho encara a possibilidade de abrir em Lisboa um museu semelhante ao recentemente 

destruído em São Paulo. 
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Em resposta às questões colocada, interveio o Senhor Hugo Barreto, começando por 

salientar a relevância do comprometimento político do Parlamento português na 

reconstrução do Museu da Língua. Na sua opinião, todo o falante do português que visita o 

Museu visita-se a si mesmo e à sua alma. Mais elucidou que, embora todo o aparato 

tecnológico de divulgação tenha sido destruído, existem backups integrais de todos os 

materiais que se encontravam expostos no Museu, o qual, na sua versão reconstruída, 

dará forte atenção à língua portuguesa de origem afro-lusa, bem como aos dialetos 

indígenas. Relembrou, igualmente que o Museu da Língua havia sido apresentado em 

2001 na Embaixada do Brasil em Lisboa, conjuntamente com a CPLP, entidade com a qual 

mantém contactos, existindo vontade de integrar o início da reconstrução do Museu no 

contexto das comemorações dos 20 anos da CPLP, aspeto que pode sair facilitado pela 

inclusão no processo do diretor da TV Globo em Portugal, presente na audiência. 

Relativamente à adoção do português como língua de trabalho na ONU, relembrou 

existirem esforços nesse sentido, recordando-se do trabalho conjunto com a Fundação 

Luso-Americana para o Desenvolvimento, ao tempo do Dr. Rui Machete. Terminou, 

renovando os agradecimentos pela audiência, exortando ao aprofundamento da 

colaboração entre todos para que possa nascer um Museu da Língua Portuguesa ainda 

melhor.     

A finalizar, relembrou o Senhor Presidente que pelas 16 horas terá lugar a reunião 

ordinária da Comissão, pelo que, nada mais havendo a tratar, agradeceu a visita da 

delegação brasileira, a quem apresentou cumprimentos de despedida, tendo seguidamente 

dado por encerrada a reunião, o que ocorreu pela doze horas e quinze minutos. 

 

A presente reunião possui registo áudio consultável em: 

http://media.parlamento.pt/site/XIIILEG/1SL/COM/02_CNECP/CNECP_20150119_1_mp3 

 

Palácio de S. Bento, 19 de Janeiro de 2015 

 

O Presidente da Comissão, 

 

                                   (Sérgio Sousa Pinto)  

http://media.parlamento.pt/site/XIIILEG/1SL/COM/02_cnecp/CNECP_20151201.mp3
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Folha de Presenças 

 

Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 

 Assunção Cristas 

 Carlos Páscoa Gonçalves 

 Domicilia Costa 

 Filipe Lobo D' Ávila 

 Isabel Santos 

 Joana Lima 

 José Cesário 

 Lara Martinho 

Miguel Tiago 

 Paula Teixeira da Cruz 

 Paulo Neves 

 Paulo Pisco 

 Pedro Filipe Soares 

 Ana Rita Bessa 

 Fernando Negrão 

 João Pinho de Almeida 

 Jorge Campos 

 

Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 

 Alberto Martins 

 Ascenso Simões 

 Carlos Alberto Gonçalves 

 Gabriela Canavilhas 

 João Oliveira 

 Jorge Moreira da Silva 

 Sérgio Azevedo 

 Sérgio Sousa Pinto 

 

Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 

 Ângela Guerra 

 Maria Germana Rocha 

 Porfírio Silva 

 

 

_________________________________ 

A presente Ata foi aprovada em reunião da Comissão de Negócios Estrangeiros e 

Comunidades Portuguesas, realizada no dia 26/01/2016. (foram previamente 

consultadas as restantes Comissões intervenientes, no sentido de confirmar o 

registo das intervenções proferidos pelos Senhores Deputados que as integram) 


